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郑州日报、郑州晚报昨日刊发的长篇
通讯《素质教育的郑州实践》，如同巨石投
水，在读者中引起了一场广泛的大讨论。
新浪、搜狐、凤凰网、人民网、新华网、网
易、腾讯等国内近百家网站转载，微博、微
信上也几乎被刷屏：这篇报道写得太真实
了，我们家长希望报道继续做下去，引起
教育部、省教育厅关注，在中学时代让孩
子少受应试教育之苦。文章内容紧贴素
质教育的话题，道出了家长的心声，“老周
班”的教育理念给人带来的是直击心灵的
震撼！

家长声音：
教育“百草园”里就是要百花齐放

《素质教育的郑州实践》一文，互助路
小学四年级学生王子健的妈妈杨小趁说，
她是一口气把全文读完的，看完后，心情
很激动。

面对记者采访时，杨女士说，“老周
班”不扼杀孩子的个性、创造力的做法和
鼓励学生具有超前梦想的理念让家长看
到素质教育在郑州的实践，是踏踏实实、真
做实干地在进行。现在微信上流行这样一
句话，说现在的孩子是“聪明伶俐进去，呆
若木鸡出来”，这虽然有些以偏概全，但从
侧面形象反映了应试教育的弊端，希望孩
子们少受应试教育之苦，但作为家长，面对
现实的时候也有很多无奈，希望教育部门
尽快推广“老周班”经验，不能一边喊着素
质教育，一边掐尖，让更多孩子能受益于郑
州实践的成功经验。

女儿刚刚参加完高考的张先生对素
质教育有着独特的思考。张先生说，在教
育由“应试”向“素质”转轨而又迅速发展
的今天，培养具有高素质、具有创新精神
和创新能力的人才正成为教育面临的重
要任务。“素质教育不是学点琴棋书画、舞
蹈歌舞，而是良好学习习惯、健全人格的
培养，健全的人格才是孩子健康成长、事
业成功的保证，郑州二中对素质教育的有
益探索，非常鼓舞人心。”

在市委办公厅工作的曹先生家中有
一位即将面临中招考试的学生，在看到

《素质教育的郑州实践》报道后非常激
动，他直言，素质教育大多数时候是“只
听楼梯响，不见人下来”，有不少打着素
质教育之名，玩“奥数”“培优”的游戏，郑
州二中“老周班”让我们看到了郑州在素
质教育方面的改革探索和希望，期盼在
政府的引导和支持下，再多一些“老周
班”，让孩子们创新学习、快乐成长，成长
为最好的自己。

网友热评：
素质教育探索值得鼓励

@宁静黑色天空：回归教育本质，
这是最重要的。现在的教育不是在教
孩子生活技能以及做人品质，而是在
教孩子怎么考试！小学毕业，上初中；
上完初中毕业上高中，高中毕业考大
学，一步一步按部就班死读书，培养不
出人才！

@没有什么大不了：今年高考后，
有一个段子说，考上大学的一定要和
没有考上大学的经常联系，否则毕业
后找不到工作。这虽然是个段子，但
也反映了一种社会现实。教育注重的
只是分数，而对生活和生存能力没有
任何帮助。

@袁舒舒：应试教育的最大弊端就
是知识完全沦落成了考试工具，而绝大
部分知识无法落地，也就是说无法运用
到生活和工作中去，素质教育在郑州的
探索值得鼓励，要让孩子们具有创新意
识、动手能力，让孩子掌握一定的生存
和生活技能，才是王道。

@亦馨开心：高考毕竟是 12 年苦
读的终点。现在小学就开始题海战术，
不说英语数学卷子，单是作文写了，改
了还得默写出来，孩子边哭边写作业，
说羡慕动物的自由，日子过得不如宠
物。做家长的心疼却无奈，之后孩子还
有好几年要苦呢！也有同学心疼孩子，
申请移民的。微信上人家晒的是美术
作品和运动比赛。

@神行蚂蚁：我感觉孩子上三年
高中沉浸在语文数学英语政治中，生
活就像脱离了社会，没时间阅读喜欢
的书籍，玩自己喜欢的玩具，探究自己
喜爱的事情，更别提观察和思辨能力
提升了。

@绿城凡尘：现在有条件有实力
的家长，都把孩子送到北京、上海等素
质教育好一些的大城市，更有不少家
长直接把孩子送到国外，接受更好的
素质教育。衡水女孩放弃高考，被哈
佛等国际顶尖名校录取，就是非常典
型的例证。

@奋斗的小鸟：现在的应试教育
太一刀切，束缚个性，压抑人才。民
国时期出了很多才子、大师，他们很
多都不是全才，在某些方面非常突
出。钱钟书数学零分被大学录取成为
国学大师，沈从文学历不高却能到大
学当教授。

（下转二版）

近百家网站转载 各界人士热议关注

《素质教育的郑州实践》引发大讨论

昨日本报刊发的《素质教育的郑州实
践》，引发社会各界广泛共鸣。缘何如此？
只因这则真实生动的报道，击中和触动了
很多家长和孩子心灵深处：教育关乎所有
孩子，所有人。

素质教育提倡了很多年，推行了很多年，
但正像我们看到的那样，现实而言难言“理
想”，应试教育、功利教育仍大行其道。对此
问题，社会各界的关心与关注从未停止。

报道的刊发引发广泛关注与共鸣的
事实，再度表明，遵循党的十八届三中全
会明确提出的“深化教育领域综合改革”
思路，改变当前素质教育遭遇的种种窘
境，从更新观念到破解难题，从完善机制
到创新机制，还有很多常识需要反复重
提，还有很多工作需要务实去做。

在谈及“深化教育领域综合改革”问
题时，著名教育专家朱永新曾称：“教育问
题其实不仅仅是教育系统内部的问题
……这实际上是一个社会大系统的问题，
关于教育的很多问题都离不开社会大系
统。”“在教育改革中，有一些问题没有形
成全社会共识。”“我一直呼吁进行一次全
国教育大讨论。对于教育改革发展的一
些意见，没有辩论，没有碰撞，形成不了真
正的智慧。”

所以，以《素质教育的郑州实践》的刊
发为始，我们愿意尽绵薄之力，用更多扎实
的持续报道，集纳更多国内国际素质教育
的改革范例，汇聚更多真诚智慧的声音。
让更多智慧在辩论、碰撞中得出，力促素质
教育梦想早日照进现实。

击中心灵 只因真实
郑 旗

本报讯（记者 李娜）昨日，省人大常委会副主任
储亚平带领部分省人大常委会组成人员和省人大代
表来到郑州，就我市贯彻实施大气污染防治法律法
规情况及大气环境总体情况进行执法检查和调研。

市人大常委会主任白红战、副主任赵武安，副市
长张俊峰陪同检查和调研。

在上午举行的座谈会上，相关负责人介绍了我
市大气污染防治工作情况。据悉，今年前 5 个月，
市区优良天数 56 天，达标率 37.1％，比 2013 年同期
增加 19 天，同比增长 12.6％。PM2.5 平均浓度同比
下降 24％。今年，我市开展了全天候空气质量监
测，及时发布数据；力争完成 92 台 1069 蒸吨锅炉的
拆改工作，完成 7 家电厂、15 家水泥厂、4 家粉磨站
的脱硝设施和除尘系统建设，确保新密裕中电厂、
泰祥电厂热源入郑工程和 39 公里热力、燃气管网
建设 10 月底完工；确保工地扬尘污染治理达标率
不 低 于 80％ ，建 成 区 主 干 道 机 械 化 清 扫 率 达 到
60％；本月底淘汰全部公务黄标车，7 月底建成黄
标车限行智能卡口系统，在三环内实现黄标车闯限
行非现场执法。

（下转七版）

省人大常委会执法检查组莅郑

我市前5月蓝天
同比增加一成多

郑州发放首批
单独二孩生育证

目前797人领取审批表

本报讯（记者 汪辉 党贺喜）“这是金水区发
放的首张、全市第二张‘单独二孩’生育证，恭喜
你！”昨日上午，我市“单独二孩”生育证公开发放
仪式在金水区举行。领到证的市民孙云海激动
地说：“我算了算，总共才用了4个工作日，一分钱
没花就顺顺利利地领到了‘单独二孩’生育证，而
且是郑州市第二张，真是太幸运了。”

“今日，全市将有 10对夫妇领取‘单独二孩’
生育证，标志着我市‘单独二孩’生育证发放工作
的全面展开。”市人口计生委有关负责人介绍，领
取全市首张“单独二孩”生育证的是郑东新区的
陈女士。她的第一个孩子已 4岁了。去年，陈女
士意外怀孕，碰巧传来“单独二孩”政策放开的消
息。终于，在第二个孩子出生前，等来了“单独二
孩”政策落地。16日上午，陈女士的“单独二孩”
生育证获市里批准后，考虑到陈女士怀孕行动不
便，计生工作人员便特事特办，把生育证送到了
陈女士家中。

据了解，自我省“单独二孩”政策公布实施以
来，截至目前，全市通过电话、上门等形式咨询

“单独二孩”生育证办理的达3500多人次，已领取
《二孩生育证审批表》的797人。按我市常住人口
测算，从2014年到2020年平均每年多生1万人左
右，每年出生率提高 0.67~1.79个千分点，对我市
人口形势影响不是很大，不会影响到人口控制目
标的实现。

家 长：希望我的孩子少受应试教育之苦
网 友：素质教育要让孩子具有创新意识、动手能力
中学校长：素质教育的本质是学生的全面发展+个性特长发挥
教育官员：素质教育的探索和实践应该持续下去

郑州报业集团记者 陶玉亮陈锋 简薇薇 董黎 张勤李颖 刘伟平
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系列报道之二

”
中原文化博大精深，郑欧

班列、E贸易和郑州生态廊道
很有“国际范儿”

“跑腿办，啥都办。”新密市岳村镇桥沟村村
民吕改兰说的，是该镇新近建立22个村级便民
服务代办点，专门为农民群众跑腿办事。“有需
要到镇里办的事，就找咱村代办员张书杰吧，我
的医保、社保、低保全是他给我代办的。”

“三夏”大忙，驼腰村南顶组孤寡老人李玉
凤一亩多麦田收割困难。镇上的“三夏”服务队
帮他收割入仓。老人逢人就说：“多亏了镇、村
服务队帮我收麦子，我的一亩多小麦才没有被
前些天的那场雨水冲走。”这样的“三夏”服务
队，岳村镇组织了22支。

今年 4 月，该镇干部进村挨门逐户“求意
见”。五星社区居民赵化平和多名住户反映由于
机井水位下降，社区供水时断时续，很不方便。镇
上立即着手联系社区附近的卢沟煤矿水源，仅用
一星期的时间，便将企业的用水管网与五星社区
的管网成功对接，社区居民用水不再作难。

岳村好事，近来不断涌现。第二批党的群
众路线教育实践活动启动以来，岳村镇坚持“教
育与实践并重，听取意见与立行立改并行”的原
则，把改进作风与服务群众有效结合，围绕服务
群众生活、促进经济社会发展和维护群众合法
权益查找工作问题，围绕工作问题查找作风问
题，围绕作风问题抓好整改，在群众吃住行、便
民服务、环境整治、文化生活、就业增收等方面，
为群众办了一件件、一桩桩看得见、摸得着的实
事、好事。

该镇通过“六征两进一卡”广泛征集问题建
议，采取调研、会议、谈心、电话、意见箱、电子邮
箱“六征”方式征求意见建议；组织机关干部进
网格、进农户，挨门逐户问民生，听取民声民意；
发放便民联系卡，方便群众反映问题，使各行各
业、各类人群的声音都及时反馈上来。全镇先
后印制征求意见表 8000 份、便民联系卡 8000

张，走访入户 3100多户，收集涉及作风建设共
性问题、群众期盼解决的实事和全镇经济发展
等 3 个方面 8 类意见建议 1482 条，归纳梳理具
体问题123项。

对征集到的意见、自查出的问题，建立台
账，归口办理，到事、到门、到人，限时办理，实行

“两查三公示”，个人自查、单位督查、问题清单
公示、整改措施公示、整改情况公示，以最快速
度解决群众诉求。针对有关干部存在的作风问
题，开展正风肃纪行动，完善首问负责制、微笑
服务制、查岗签到制等机关管理制度，机关干部
全员持证上岗；整治领导干部超占办公用房问
题，16 名科级干部全部合并办公；压缩合并会
议，少发文件简报；成立 22支“三夏”党员服务
队，搞好留守老人、留守妇女家庭的农忙帮扶，
密切党群干群关系。针对影响稳定的矛盾问
题，开展专项整治行动，实行领导干部包案，明

确责任单位和责任人，限时办理，已化解不稳定
问题10起。针对群众期盼解决的实事，开展便
民服务行动，规范镇便民服务大厅和村级便民
服务代办点，方便群众办事；采取技术培训、小
额贷款、提供信息等措施，促进就业创业；出台
村级财务管理制度，规范完善村级财务管理；举
行广场舞、健身操轮训，举办了岳村镇首届广场
舞比赛，丰富群众文化生活；举办《如何激发孩
子的学习成长动力》家庭教育大型公益报告会1
次，1300多名家长聆听了最前沿的家庭教育理
念。针对损害群众切身利益行为，开展了无证
煤场关停、低保审核2项专项整治，关闭无证煤
场 19 家，审核掉不符合低保标准户 82 户。目
前，已解决立行立改事项59件。

在马沟村开元生态种植园，郑观现、郑文
成正在自己流转出去的土地上为冬桃套袋；
旁边该村一组村民卢爱社正在自己承包的葡

萄园内锄草。这样的农民创业园，岳村镇已
有 35家。

活动中，岳村镇围绕让群众“住得好、生活
好、环境好”的目标，把活动开展与促进发展有
机结合，统筹兼顾，求真求实求效。工作中，集
中精力抓好三件事：一是积极推动新型城镇化
建设，让群众住得好。按照“一区四中心”（一个
镇区，四个新型农村中心社区）规划布局，高起
点规划、高标准建设、高功能配套，逐步改善群
众的居住条件。二是着力抓好三项产业发展，
让群众生活无忧，住得稳。利用区位优势和自
然环境优势，大力发展新型材料创业园、乡村旅
游及休闲农业、养生养老三项产业，促进群众增
收。三是大力实施生态环境建设，美化环境，让
群众住得舒适。加大荒山荒坡绿化和生态廊道
建设，不断提高全镇森林覆盖率，覆盖率现已达
40.6%。

新密岳村镇：挨门逐户求良谏 真查实改暖民心
本报记者 张立 通讯员 姚全红


